

EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año IV.

Palma Sábado 26 de Setiembre de 1885.

Num. 1102.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miercoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 1 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.—Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

MADRID 20 de Setiembre.

A las personas que desde las primeras horas del día recorren las calles de Madrid, ó que en el principio de la noche discurren asimismo por los puntos céntricos, se les ofrece un espectáculo gratis, que á veces les distrae, y que en ocasiones les lleva tambien á intervenir en la contienda.

Todas las mañanas y todas las noches, Madrid es teatro de una batalla, ó cosa así, entre la policia y los vendedores de periódicos, que concluye por la detencion de unos cuantos de los segundos, mientras la mayoría elude, en fuerza de piernas ó por otros medios, la persecucion y recogida, para al día siguiente repetirse la misma fiesta, el mismo alboroto y los mismos incidentes.

Sucede ademas una cosa, y es que como la campaña de represion es tan larga, los jueces y los escribanos se han cansado de hacer visitas á las redacciones de los periódicos; y solo dan fe de su existencia cuando por medio del aguacil llámase á declarar á los presuntos delinquentes: de modo que el secuestro continúa haciéndose por la mera denuncia del fiscal; pero el auto, origen de esta medida, no se conoce con frecuencia hasta dos, tres y cuatro días despues de haber funcionado los agentes de la policia.

Todo esto, con ser bastante; no es eficaz para obtener los fines que se persiguen; y ahora, por lo que vemos, se intenta una medida semejante á la que el ministerio Broglie en Francia tomó en 1877, al reglamentar la venta de los periódicos, y que en la práctica, pudiera ser un nuevo método de cohibir la libertad de imprenta.

Nosotros comprendemos, y nos parece razonable, que se prohiba pregonar de los periódicos otra cosa que su titulo, y su titulo integro y verdadero, para evitarse así algunos engaños; pero el circunscribir el permiso de venta á los mayores de veinte años, y el exigir á los vendedores la renovacion de licencias y que éstas las lleven constantemente en su poder para exhibirlas cuando se las pidan; esto, aplicado ó interpretado con espíritu restrictivo y capcioso, puede ser causa de recoger con frecuencia á todos los periódicos que molestan al gobierno, aunque sean respetuosos con las instituciones y la disciplina del ejército.

Se trata, pues, de un proyecto que, en la práctica, puede ser un ataque hipócrita, rudo é inicuo á la libertad de la prensa, y por eso hemos creído conveniente bosquejar las anteriores reflexiones.

Pero no es solo la prensa la que preocupa al gobierno en estos momentos, sino que tambien le molestan los teatros. Dias pasados, y estando aún abierto el Principe Alfonso, se prohibió la representacion de *La Mursellesa*; y ayer vemos que se ha prohibido asimismo la representacion de dos piezas que se hacian en el teatro Martin. Además se ha ordenado que en adelante no se autorizará ninguna otra de carácter político, sin que previamente su libreto sea conocido en el gobierno de provincia.

No somos partidarios nosotros de que se abuse en los teatros de las cosas políticas, y reconocemos que en estos últimos tiempos se ha abusado de la libertad alcanzada, llevando á la escena tipos y semblanzas que venian en desdoro de cosas y personas que deben ser respetadas; pero si se trata de restablecer la censura de teatros, prohibida desde la revolucion de Setiembre, y no restaurada luego, debe acometerse el problema de frente y por el poder legislativo, pero no por los medios gubernativos, que tienen

una esfera de policia trazados, y que no deben rebasarle, á ménos de que la administracion concluya de comprender en sus redes toda la vida del país.

Pocas noticias nuevas en el fondo de la cuestion internacional; pero lo que van diciendo los corresponsales extranjeros, por separado puede verse, habiendo en lo que dicen, algunas pinceladas curiosas, que deben observarse. Así, por ejemplo, una carta de Madrid, que publica un periódico berlinés, confirma que en efecto hay propósito en el gobierno de impedir, á todo trance, el advenimiento del partido liberal; único—añade—que por su fuerza y organizacion pueda heredar al actual gobierno.

Y como ocurre, que coincidiendo con estas impresiones enviadas á Berlin, escribe Mr. Blowitz en el *Times* las cartas famosas que todo el mundo conoce, de ahí, que se dé motivo á ciertas cavilaciones y suspicacias.

Pensamos, sin embargo, que así este recurso como otros que se están esgrimiendo contra los periódicos, acusan en el gobierno sintomas que siempre se han presentado en las últimas horas de los partidos que se van

Del arbitraje, siguen hablando como cosa corriente todos los periódicos extranjeros; pero se nos ocurre sobre esto, que el arbitraje podrá surgir, cuando no hayan podido entenderse directamente Alemania y España, que es como ahora está planteada la cuestion y como la presenta y trata el mismo Bismarck en su nota de 31 de Agosto.

Por eso, creemos nosotros, que habrá por parte de las potencias oferta de buenos oficios, pero no creemos haya hasta ahora ofrecimiento formal de arbitraje; el cual, posible es que venga, pero será cuando se haya apurado el trámite que ahora corre.

Y en cuanto á la nota de Inglaterra de que se habla, tambien dudamos, que sea para disputarnos nuestra soberania en Yap; porque esta objecion, que tendria aparato de argumento en 1875, y despues, desde el 21 de Agosto que ocupamos la referida isla, la tal contienda no la podria deducir Inglaterra, (que no ha mandado allí ningun barco, ni puede alegar, con Alemania el pretexto de algun nuevo *Illiss*, que dispute con nuestros buques la prioridad de la ocupacion.

Habrà recuerdo de lo que dijo en 1875; habrá otras indicaciones, pero no creemos que la nota de que se habla esté concebida en los términos que se dice.

Pero vamos á concluir con lo que falta.

Ayer se ha vuelto á decir, despues de no hablarse de ellu diez ó doce dias hace, que la corbeta *Aragon* está recorriendo, en efecto, las Palaos.

Ayer tarde visitó el ministro de la Guerra el señor Vidart, con objeto de rogarle diese el gobierno algunos fondos para la compra del buque *Ejército*. El Sr. Vidart se presentó solo, por el temor en otros de sus compañeros de junta, de que el general Quesada los recibiera mal; pero es el caso que al ministro recibió muy cariñosamente al Sr. Vidart, que con él conversó largamente de lo ocurrido en el Centro Militar, para, en resumen, decirle que su posicion oficial le aconsejaba ser muy circunspecto, y que ya le contestaria lo que el gobierno podía hacer en el asunto de la suscripcion.

Los Reyes han concurrido ayer tarde á la Salve de Atocha.

Los fondos mejor que ayer.

Y el cólera de huida.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2'15 y 4'30 (m.) t.—De Manacor á Palma 3 (m.) t., 7'30 a. y 5'45 t.—De La Puebla á Palma, 7'55 mañana y 5'55 t.—De La Puebla á Manacor, 7'55 m., 2'45 y 5'55 tarde.—De Manacor á La Puebla, 7'30 mañana y 5'45 parte. Trenes periódicos.—Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma, 1'30 tarde.

MODELO DE BARCOS.

De un periódico científico de Londres que contiene datos muy curiosos, copiamos el siguiente artículo acerca del buque de la marina real inglesa *Scout*, construido por la casa Jaime y Jorge Thomson, cuyas pruebas hace poco se han verificado con el mayor éxito:

«Los Sres. J. y G. Thomson botaron al agua, de su astillero de Clydebank, el jueves 30 de Julio, el primero de los buques de esta clase. Este buque se asimila mucho á un torpedero grande; pero con la diferencia que puede defenderse en alta mar y en todos tiempos, y proteger nuestra marina mercante contra todo ataque de los enemigos de S. M. Tiene velocidad suficiente para mantenerse á la distancia que crea prudente de un acorazado, mientras lleva en sus once tubos torpedos medios para hacerse respetar aun del más formidable enemigo. Su gran marcha de más de diez y siete millas marinas, obedece enseguida al timon. Su pequeño tamaño le permitirá volverse ligeramente, y así evadir á sus más grandes enemigos. Despues de principiado este buque, comprendiendo el almirantazgo inglés las ventajas que encierran, ha dado instrucciones á la misma casa para construir seis mayores, y aun de más marcha y medios de defenderse.

Comprendiendo que una descripción de este pequeño, pero formidable buque, será muy interesante para nuestros lectores, y como hemos tenido el privilegio de examinarlo durante su construcción en la prueba de máquinas (en la cual tuvimos el gusto de ver al agregado de la legacion de España en Londres, el coronel Aristides Fernández, y á uno de los socios de la casa Sons of Thomas Haynes; D. Cresswell, D. Haynes, agentes de la casa constructora en España,) tenemos entera confianza que esta descripción es verdadera y exacta.

Dimensiones.—El buque tiene 220 piés entre perpendiculares, 34 1/2 piés de manga, y 19 piés de puntal; su desplazamiento es de 4.450 toneladas, con todo su armamento, etc., etc., á bordo.

Repartimiento general.—El buque tiene dos cubiertas enteras, alta y baja; en la primera están situados todos los tubos torpedos, á excepcion de uno, en la roda, bajo la línea de flotacion.

Los dos extremos están cubiertos con toldilla y castillo respectivamente, cada uno de 55 piés de largo; formando compartimentos estancos. Tres de los tubos torpedos están debajo del castillo, uno en línea de la roda, y uno en cada banda. Cuatro tubos torpedos están situados en la cubierta principal; pero como la obra muerta tiene la misma altura que la toldilla y castillo, están bien defendidos del fuego del enemigo. En la toldilla hay tres tubos torpedos, uno en la línea del costado, y uno á cada banda. Además lleva ocho ametralladoras Nordefelt, colocadas en los costados, todas protegidas por una coraza de acero de una pulgada de espesor. A cada extremo de la toldilla y castillo hay colocado un cañon de cinco pulgadas, que carga por la recámara, con montaje de pivote central, colocado en un castillo que sobresale del costado del buque.

Estos cañones se puede decir que tienen, prácticamente, un radio de tiro casi total, desde proa á popa, por su banda.

El tubo torpedado, bajo la línea de flotacion, es para torpedos Withead, de catorce pulgadas. La roda está agrandada como á unos ocho piés bajo la línea de flotacion, para dejar pasar al torpedado, y tiene sombrerete para cerrar abertura. Este sombrerete está unido al mecanismo interior del buque, y puede cerrar y abrir sin interrumpir la descarga de los torpedos. Además tiene una puerta corredera

por dentro de la roda, en la parte proa del tubo, y otra puerta corredera en la parte de popa, donde entra el torpedado. En el castillo hay un reducto ó torre blindada de tres pulgadas de espesor, donde están todos los telégrafos y tubos acústicos á todas partes para el manejo del buque. La construcción es óvala con entrada en la cara popa, protegida por un mamparo como á dos piés de distancia hácia popa. Si el comandante se coloca por la parte popa del mamparo, tendrá ocho pulgadas de blindaje entre él y el enemigo, y en los costados tendrá seis pulgadas, ningun buque moderno que conocemos, á excepcion de los acorazados, tiene torre tan fuerte como ésta. La cubierta baja, hacia proa, está destinada para los aparatos eléctricos, que tanta parte tienen hoy en los buques de marina moderna; despues, hácia popa, siguen dos compartimentos para parte de la tripulacion, y los demás están en el castillo, en la cubierta principal. En toda la estension de las máquinas y calderas, son sobre cien piés, los costados forman carbneras, como piés de espesor en el centro.

Las entradas de máquinas y calderas, camarotes de maquinistas y fogueiros, con sus correspondientes lavabos, etcetera, etc. Hácia popa están los camarotes de los oficiales.

La estabilidad de este buque en accion, consistirá en la protección y medios que tiene para excluir el agua por el carbon, efectos, provisiones, delante de las entradas á la máquina, y está todo dispuesto para que cuando haya guerra todo se llene de carbon y efectos, tomando los maquinistas y fogueiros alojamiento en otros sitios.

Debajo de la cubierta baja á proa están los pañoles para los torpedos, para las provisiones y polvorin.

El condensador y cuarto de cadena, por la cara proa de las máquinas. Por la cara popa está la máquina para gobernar, construida por Forrester, y los pañoles de armas de fuego, de galletas, de bebidas y varios otros pañoles; y á popa del todo el departamento mas importante, que es donde está el mecanismo para gobernar el buque. Este espacio está completamente lleno de maquinaria, y como el buque es muy fino en este sitio ha habido que estudiar muy detenidamente, para que todo quedase bien arreglado.

En la cabeza del timon hay una caña como de dos piés, á la cual vá unida otra de 16 piés, que gira sobre una cabeza de timon falsa, como á 6 piés por la cara proa del timon, y se trabaja por una corredera Ropson, y aunque hay muchos movimientos en las barras, se calcula que con el timon cerrado á la banda, y el buque á toda marcha, será menester de una fuerza de mas de 15 toneladas en las cadenas para mantener el timon en esta posicion. Además del aparato de vapor, el buque puede ser gobernado por tres diferentes sistemas. La primera es por medio de unas ruedas dobles, que con ocho hombres trabajan sobre el mismo eje que la máquina de vapor.

La segunda es por medio de unos aparejos directamente á la caña y al cabrestante del buque. La tercera es colocando unos aparejos á la parte alta de la pala del timon y trabajan por fuera del costado del buque. Hemos sido un poco largos en los detalles del gobierno del buque, pues estamos en la conviccion que uno de los elementos mas necesarios para un buque de guerra, es el gobierno.

No es difícil construir buques de guerra más baratos que construye el Almirantazgo inglés; pero si la economía se hace á espensas de las partes vitales del buque solamente se ha ganado hasta que haya entrado el buque en accion, y entonces las economías han de salir á la cara. En el *Scout* sus constructores han tratado de

reunir todas las condiciones para que un buque tan pequeño sea tan formidable.

Construcción.—El buque esta construido todo de acero, en el sistema ordinario de ligazon y cuadernas, pero en vez de tener sus ángulos remachados unos con otros, para formar la cuaderna, éstas están hechas de barras forma Z de 6m x 3 1/2 x 3m.

Las planchas que forman las cuadernas están todas galvanizadas. Los mamparos para la subdivision del buque, que son los usuales en los de guerra, los ha aprovechado el constructor para formar partes íntegras que dan á este buque gran porcion de su fuerza. Las chapas de las cuadernas, son de 5/16m de grueso, y los mamparos desde 1/4m hasta 1/8m. Las planchas del fondo de un poco menos de 1/16m; Francauil alto de 3/8m. La cubierta estanca encima de las máquinas 3/8m. Las cuadernas están á 23m de centro á centro. La cubierta alta de madera de pino amarillo de 3/2m, y la baja de 2/2m. La cubierta estanca no tiene madera á excepcion de los pasadizos donde tiene teva de 1/2m.

La roda, codastes, soportes de los ejes, caña de timon y muchas otras piezas que generalmente son de hierro forjado, en este buque son de acero fundido, hecho por el «Steel C.º of Scotland,» y ni siquiera una pieza ha habido que devolver á dichos señores; tal es la perfeccion con que han llegado á hacerse las piezas grandes de acero fundido.

Las primeras pruebas de este buque se hicieron en el río Clyde el 20 de Agosto. Las máquinas son horizontales de alta y baja presión, trabajando á 120 libras de presión. Hay dos pares de máquinas independientes, una para cada hélice; tienen cilindros de 26 y 46 pulgadas respectivamente, con 30 pulgadas de golpe.

Todos los ejes son de «Whitworths fluid compressed steel.» Barras de conexión y de piston son de acero Siemens. Las armazones de la maquina son de acero fundido, hechas por el «Steel C.º of Scotland.» El interior de los cilindros son de acero fluido comprimado. Las válvulas todas son del sistema piston. Es el primer buque de S. M. B. que tiene todas las válvulas de este sistema. Los condensadores son de bronce, cilindricos, y tienen 52000 piés cuadrados de superficie. Estas máquinas en su totalidad están construidas muy ligeramente para la fuerza que desarrollan, pero como su máximo de fuerza pocas veces habrá que emplearla, pueden hacerse de esta manera, no así si fuese buque mercante, donde siempre trabajan á toda fuerza.

(Se continuará.)

DESÓRDENES SOCIALISTAS EN PARIS.

Segun telegrafian á *El Imparcial*, ayer á la una de la tarde estaba completamente lleno el salon de la Bourse de Paris, donde iba á celebrarse un gran *meeting*.

Ocupaba los bancos una concurrencia compuesta de los individuos más exaltados de todas las ramas del partido obrero, socialistas, comunistas, posibilistas, internacionaíistas, anarquistas, blanquistas, etc.

El aspecto de la sala no tenia nada de tranquilizador. El ruido era inmenso. Unos y otros concurrentes entablaron desde el primer momento agrias discusiones, que á duras penas pudieron contener las llamadas al orden para dar principio al *meeting*.

La colision estalló al tratarse de la presidencia.

Los candidatos eran dos: el ciudadano Chabert, apoyado por los posibilistas, y el ciudadano Eudes, defendido por los anarquistas.

Vencieron los primeros, y el ciudadano Chabert quiso subir á la presidencia.

Pero entonces los anarquistas, vociferando como energúmenos y agitando los puños y los bastones, se abalanzaron hácia la mesa y arremetieron contra los posibilistas.

El encuentro fué terrible. A los pocos segundos flaquearon, sin embargo, los posibilistas. Sus contrarios asaltaron el estrado, treparon sobre él, rompieron la mesa y principiaron á tirar los pedazos, sillas, banquetas, botellas y palos contra los posibilistas, que se agolpaban hácia la puerta de salida.

Los gritos y las imprecaciones eran espantosos. La escena duró varios minutos, al cabo de los cuales se abrieron las puertas y un tropel de gente se precipitó á la calle.

En aquel momento sonaron varios tiros de revolver.

La colision se prolongó todavía algún rato.

Hay varios heridos.

A pesar de todo esto el *meeting* pudo continuar, aunque muy mermado en concurrencia.

Los pocos posibilistas y anarquistas que quedaban lograron ponerse de acuerdo, y los ciudadanos Chabert y Eudes presidieron juntos. La sesion no pudo durar más que media hora.

Hablaron varios oradores, entre otros los dos presidentes. Pero en medio de tal tumulto, que era imposible oírles. El *meeting* terminó definitivamente en medio de la mayor confusion.

Temiendo el gobierno mayores disturbios todavía que los ocurridos, fuerzas de tropa habian sido mandadas á la rue de la Benque, donde está situado el local de la reunion.

Los soldados no llegaron sin embargo á intervenir y se retiraron al anochecer.

Paris 20.—Hoy ha celebrado en el palacio de la Bolsa el partido obrero una reunion con motivo de la próxima campaña electoral.

Al procederse al nombramiento de presidente se promovió un ruidoso tumulto, ocasionando varios heridos.

DENUNCIAS Y PRISIONES.

No quedaba ya en la prensa independiente más que denunciar á *La Ilustracion Española y Americana*, y en efecto, fué ayer denunciada; al principio se dijo que por un grabado, en el que las tropas la noche del 4 fraternizaban con el pueblo, y luego se supo que lo ha sido por la reseña y vista de lo sucedido frente á la legacion alemana y en la quema del escudo.

Los que conocen de antiguo el carácter de la importante publicacion á que nos referimos, y su tendencia, más conservadora que otra cosa, no querian creer la noticia; pero ésta se ha confirmado: bien es verdad no hay que maravillarse de nada, porque ya se ha dado el caso en esta campaña de resultar denunciado un periódico, que por todo texto traía solamente el Catecismo del padre Ripalda.

Los periódicos ministeriales andan ya tan desatinados, que aplauden los rigores del gobierno, como en su día otros periódicos análogos aplaudieron á Sartorius y Gonzalez Brabo.

Pues vamos con otros detalles:

Por el correo de ayer sabemos que han sido denunciados *El Demócrata*, de Girona; *La Opinion*, de Cáceres, y *El Escalpo*, de Santander.

De periodistas presos, dos casos D. Severo de la Sierra, director de *La Voz Montañesa*, de Santander á consecuencia de un artículo titulado «Abajo el gobierno!» y D. José Sanchez del Arco, antiguo director de *La Nueva Era*, de Cádiz, por injurias á un ministro.

La prision del director de *La Voz Montañesa*, el mismo apreciable colega la explica hoy, diciendo que el artículo denunciado se titulaba «Abajo el gobierno!» y que la prision se ha realizado porque como la fianza de 3.000 pesetas ó 6.000 en fincas, se exigía en veinticuatro horas, no ha sido posible buscarla á su director, y de ahí su ingreso en la cárcel.

LAS CAROLINAS

Y LOS CORRESPONSALES.

El *Diario de San Petersburgo*, órgano oficial del ministerio de Negocios extranjeros de Rusia, aludiendo á las palabras dirigidas en Carl-rulle por el emperador Guillermo á su ejército, palabras que expresaban la esperanza de que este cuerpo de ejército no tendria en mucho tiempo ocasion de aplicar á la guerra los conocimientos que habia adquirido en la paz, hace la reflexion siguiente:

«Los pueblos oyen siempre con alegría palabras semejantes expresadas desde lo alto de un trono. Alemania, muy particularmente, agradecerá siempre á su venerable soberano el que aproveche todas las ocasiones para proclamar la política de paz que sigue su gobierno, así como sus aliados.»

Verdaderamente no hay medio de que riñan dos cuando uno no quiere ó no puede ó no debe.

Por lo demás, la política que hace hoy Alemania, como la que ha hecho Rusia, su aliada, con Inglaterra, es muy á pro-

pósito para ser política guerrera. A menos que se llame de paz la política que disputa á otra nacion derechos de soberania, sin otro fundamento que su propia conveniencia.

De otras cosas que nos interesan, dicen los periódicos extranjeros.

«Se lee en una carta dirigida de Madrid con fecha 12, al *Berliner Tageblatt*.

La prensa oficiosa de España ha recibido órden de combatir con toda la energia posible al partido liberal.

Parece que en los círculos ministeriales están convencidos de la necesidad de reducir á la impotencia al Sr. Sagasta y á su partido, si no se puede llegar á destruirlo. A la verdad, este partido es el único que en este momento puede lanzar á los consejeros del poder.

A fin de hacer más eficaz contra el partido liberal esta guerra de esterminio, se emplearán todos los medios, lo que no es más que una simple cuestion de negocio, en la que domina absolutamente el egoísmo, la vanidad y la ambicion.»

El corresponsal de *Times* en Madrid, telegrafia á su periódico:

La prensa de Madrid dice que Inglaterra ha expresado deseos de renovar la negociacion de su tratado de comercio, y que el Sr. Elduayen, ha expresado análogos deseos. Esto, después de lo que ha pasado, se parece á go á comprar el caballo antes que el coché. Si España ofrece á Inglaterra el trato de nacion más favorecida, ó admite como obligatorio el último arreglo de sir Roberto Morier, fácilmente se podría llegar á tratado definitivo; pero si sir M. Hicks Beach ha abandonado, como yo creo, la facultad de alterar la escala arancelaria, este hecho producirá alguna dilacion todavía.»

UNA INUNDACION.

Ayer hubo en Cartagena una furiosa tempestad de agua y truenos como no se habia conocido allí nunca.

Las calles estaban convertidas en un mar, cuyo oleaje batía contra los edificios, y aunque no se tienen noticias de haber ocurrido desgracias personales, presúmese que habrá habido algunas. Las pérdidas materiales se calculan en muchos miles de duros.

Hubo necesidad de cerrar las puertas de tierra, pues el agua llegó á elevar un nivel de dos metros sobre las murallas.

La inundacion se ha llevado al mar animales, frutas, verduras y árboles, muchos de éstos arrancados de cuajo.

Las casas de la poblacion—dice el corresponsal de *El Imparcial*—han sufrido desperfectos enormes con el aguacero.

Las familias que residian en el campo por causa de la epidemia están incomunicadas con la ciudad, á la que no pueden llegar por la absoluta imposibilidad de atravesar los caminos.

Las aguas van descendiendo lentamente, pero el temporal continúa.

Si las aguas no descienden con rapidez, habrá necesidad de utilizar lanchas para establecer comunicaciones.

Hace dos dias que en la poblacion no se presentaba ningun caso de cólera, existiendo solo algunos en el término municipal.

Los numerosos enfermos que habia de paludismo aumentarán seguramente en los terrenos anegados por la inundacion.

Se espera que con esta nueva catástrofe aumente el hambre y la miseria.

EL COLERA EN JAEN.

Segun dicen los telegramas, han llegado á Jaen los médicos Sres. Alonso Marnez, Reyes, Barragán y Berdú quienes han empezado inmediatamente á visitar las casas en que hay coléricos.

En la casa ayuntamiento se han reunido varios facultativos bajo la presidencia del gobernador civil y del alcalde primero. A esa reunion han asistido todos los profesores médicos de esta ciudad y los que acaban de llegar, en número de cuarenta. Tenia por objeto la reunion escogitar todos los medios posibles para combatir el cólera.

El diputado provincial y farmacéutico D. Ramon Higuera y el médico Sr. Ortiz se han puesto de acuerdo con el doctor Vera (venido de Madrid) para realizar todos los trabajos de desinfeccion y saneamiento que necesarios.

De investigaciones recientemente hechas resulta que en Jaen se crían más de tres mil cerdos y otra infinidad de animales domésticos. Esto, unido á las malisi-

mas condiciones en que se verifica la extraccion de aguas inmundas, hace temer que el desarrollo de la epidemia sea terrible.

Los facultativos han girado hoy una visita para dar dictámen sobre este asunto y proponer á las autoridades los medios para el saneamiento.

Ante todo, lo que hace falta es dinero, tiendas de campaña y la inmediata expulsion de los cerdos.

El doctor Vera comenzó ayer el examen de las aguas potables.

MANIFESTACION EN LA HABANA.

El *New York Herald* inserta un telegrama de la Habana, fechado el 7 del corriente.

En él se dá cuenta de que el día antes se reunieron en el Casino Español unas 500 personas, pronunciándose patrióticos discursos con motivo de las noticias que tenian del incidente con Alemania.

Un individuo del comercio de la Habana, en nombre de sus compañeros, ofreció la suma de 500.000 pesos para hacer frente á los gastos que originase una guerra.

Entre otros acuerdos figura la suspension de relaciones comerciales con el imperio germánico.

Desde el Casino se dirigieron procesionalmente al palacio del gobernador superior, y expusieron al señor general Fajardo las resoluciones adoptadas.

El capitán general les contestó agradeciendo su adhesion, y añadió que en todas las eventualidades, para defender las islas, confiaba en el pueblo cubano.

Los manifestantes se retiraron vitoreando á España, al rey y al gobernador general.

EL INCENDIO DE ARENAS DEL REY.

Ampliando las noticias que anoche adelantamos sobre este incendio, debemos decir que comenzó á la una de la tarde del 18, en una choza de ramaje.

La choza quedó reducida á cenizas, y el incendio se comunicó instantáneamente al pueblo. Todo ha sido presa de las llamas, destruido, aniquilado. Las casetas de madera, las ropas y hasta los viveres, ardieron con aterradora celeridad. Allí no ha quedado nada.

Fué imposible cortar el incendio, no obstante los esfuerzos del cura párroco, del alcalde y de un anciano, porque todos los hombres útiles se hallaban trabajando en el campo.

Las casetas habian sido construidas con fondos de la caridad particular.

No hay indicios para creer que el fuego haya sido intencional; pero se ignora cómo prendió la primera chispa.

Para aliviar en parte la desdichadísima situacion en que han quedado los habitantes de aquel pueblo, el periódico *El Defensor de Granada* ha invertido cuantos fondos tenia disponibles en adquirir viveres, que serán inmediatamente remitidos á Arenas del Rey.

Las mujeres, aterradas al ver cómo sus viviendas, sus ropas, sus ajueres y sus subsistencias eran presa de las llamas, gritaban desahoradamente y corrían por los campos.

Los hombres, al tener noticia del incendio, á todo correr abandonaron sus faenas y regresaron al pueblo. Era tarde cuando llegaron. De sus hogares no quedaba ya nada en pié.

Todos duermen á campo raso.

El arzobispo remitirá tambien viveres, y hoy habrán salido de Granada para Arenas algunos diputados provinciales, arquitectos y otras personas, llevando 300 mantas y comestibles.

El ministro de la Gobernacion ha telegrafado tambien al delegado regioñal señor Lasala, que se encuentre en San Sebastian, para que dé las órdenes oportunas á fin de socorrer á las victimas del siniestro con fondos de la suscripcion nacional, entre tanto se reparan rápidamente los efectos del desastre.

EL BRIGADIER BORBON.

Leemos en *El Día*: «Se recordará que el brigadier D. Francisco Maria de Borbon dirigió hace dias una carta á un periódico militar cediendo para la construccion del buque *Ejército* dos dias de sueldo en su nombre y ocho en el de sus cuatro hijos.

Poco despues se dijo que dicho jefe del ejército habia sido objeto de castigo, y con efecto, de Pamplona dicen que se esta

arreglando un pabellon en la ciudadela para que le sirva de alojamiento, y que el señor brigadier Birbon llegará allí muy pronto a cumplir el arresto que se le ha impuesto.»

MANIFESTACION DISUELTA.

En los alrededores de Bayona se reunieron ayer unos cien artesanos españoles y desplegando una bandera nacional y otra francesa protestaron contra la conducta de Alemania.

Designóse una comision para arbitrar recursos con que contribuir á la construccion de una escuadra, y estando en este acto llegó un comisario de policia y se apoderó de las banderas, dispersándose los manifestantes tranquilamente.

LOCAL.

Ayer *Las Noticias* se queja de ciertas desigualdades de criterio que ha creido notar en distintas resoluciones judiciales relativas á procedimientos sobre presuntos delitos cometidos con motivo de elecciones.

Por lo visto el colega á pesar de las protestas que ha hecho recientemente, ya exceptua de su ministerialismo algo mas que las cuestiones sanitarias; exceptúa tambien aquellos casos en que los negocios no marchan á su gusto, y entonces su *discrepancia* llega al extremo violento de emprenderla contra algun Tribunal, á quien pone de oro y azul, aunque con buenas formas y valiéndose del pretexto de comparar su moderacion (?) con la que padecía en el mismo inaudito caso que le está sucediendo, cualquier politica antiministerial.

En cuanto á eso de la moderación, podemos nosotros participar al diario oficioso que no siempre hemos obtenido el triunfo de nuestras pretensiones en el terreno judicial, y sin embargo nunca se nos ha ocurrido exhalar la menor queja.

Por lo demas, si el colega tiene á mano los fallos integros á que se refiere, no sería ocioso que los publicara, porque podría darse el caso de que algun aficionado á comentarios se empeñase en encontrar explicacion satisfactoria á la contradicción que ayer puso de manifiesto á sus lectores.

Una pobre anciana sorda por añadidura fué anteayer atropellada por un vehiculo en la calle de la *Union*, quedando con un brazo fracturado y algunas contusiones.

La guardia municipal, la condujo al Hospital.

Acaban de ser declaradas sucias las precedencias de Palermo.

Parece que el cambio de temperatura no obsta á que las epidemias continuen haciendo estragos en las poblaciones donde se hospedan.

Dice un colega que los vecinos del Terrero se quejan de la mala calidad de las carnes que se espandan en aquel vecindario; siendo de notar que coinciden en ello los distintos caserios de este término municipal, que son victimas de las desmedidas ambiciones de los cortantes. Lo propio se dice de la Plaza de Alarazanas. El alcalde accidental señor Lladó tiene ya abierto nuevo campo para distinguirse, como ha sabido hacerlo con los explotadores de esta Plaza de Abastos.

Estamos seguros que se reprimirán con energia los abusos que se denuncian.

En la estacion de Inra ha sucedido alguna vez el hecho de dar salida á un mismo tiempo á distintos trenes que parten para diversos puntos.

Comprendemos, si bien con algun trabajo, que por cierto descuido se hubieran incurrido en semejante falta, pero no podemos explicarnos satisfactoriamente la repetición de estos descuidos que van degenerando en costumbre.

No hemos de entrar en apreciaciones sobre la infinidad de peligros á que puede dar lugar semejante modo de dar salidas, aparte de las molestias que con ello se originan á los pasajeros que desde el momento de tomar pasaje, se entregan á discrecion á la prudencia, tacto y cuidado del personal empleado en toda la línea; pero si nos permitiremos dirigir un ruego al Director general señor Moragues, para que circule las órdenes convenientes, á fin de que en lo sucesivo se eviten semejantes descuidos que tan poco hon-

ran á la compañía, y de este modo adquirirá la confianza del público de cuyo favor se sostiene.

Dias pasados nos ocupamos del acuerdo tomado por el ayuntamiento de Cartagena, sobre combramiento de hijo adoptivo de aquella poblacion, recaido á favor de nuestro paisano Sr. Togores, y como la noticia la sacamos de *La Correspondencia de Madrid*, cumplenos hoy copiar del mismo periódico, la aclaracion que hace sobre el particular:

«Por error material dijimos en nuestro número de anteayer que eran siete los firmantes de la proposicion presentada al Municipio de Cartagena pidiendo se declarase hijo adoptivo de aquella ciudad al Diputado Sr. Togores. Los firmantes fueron siete mil, á cuyo número se han adherido despues muchísimos mas, segun se nos comunica por telégrafo.»

Llamamos la atencion de nuestros lectores, sobre el siguiente anuncio publicado por la agencia recaudadora de esta Capital, y ya que por esta vez la noticia puede llegar á tiempo á conocimiento de la masa contribuyente, aconsejamos á los que se hallen en descubierto, no dejen transcurrir el plazo sin recoger los consiguientes recibos, porque de lo contrario no les ha de valer excusa que les libre del pago de los apremios, pues la agencia no se privará con facilidad de esos *pluses* ó gajes del oficio:

«Terminando el dia 25 del actual la cobranza á domicilio de la contribucion Territorial de esta Capital, se anuncia al público que durante los dias 27, 28, 29 y 30 del actual y 1.º de Octubre y horas de 7 de mañana á 2 de la tarde podrán los señores contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo alguno en las oficinas de Recaudacion establecidas en esta Sursursal, en la inteligencia que trascurrido este último plazo, quedarán incursos en el apremio de primer grado establecido en el artículo 46 de la Instruccion vigente.»

Parece que ya no resulta tan cierta la noticia de hallarse contratado todo el personal de la compañía dramática que en la próxima temporada de invierno debía actuar en nuestro Teatro Principal, porque con nueva insistencia circulan rumores respecto á la organizacion de una compañía de canto italiano.

Durante la segunda decena del mes de Agosto último, en el Juzgado municipal del distrito de la Lonja se inscribieron en el registro civil 44 nacimientos y 23 defunciones.

En la tercera decena se registraron 46 de los primeros y 25 de los segundos.

Anteayer fundaron en este puerto la polacra goleta «San José», patron don Francisco Zaragoza, procedente de Sevilla, con cargamento de orugo; el laúd «Magdalena», patron D. Salvador Covas, de Mahon, con lastre; y el pailebot «Estrella», patron D. Francisco Monjo, de Ciudadela, con ladrillos y 9 pasajeros.

Se despacharon la polacra goleta «Amistad», patron D. Francisco Terradas, para Oran, con lastre; el laúd «San José», patron D. Bernardo Palmer, para Argel, con efectos; la balandra «San José», patron D. Bartolomé Bosch, para Cartagena, con leña; el laúd «San Antonio», patron don Antonio Pieras, para Oran, carga variada; el laúd «Magdalena», patron D. Salvador Covas, para Alcudia, con lastre; y el vapor «Jaime I», para Ibiza y Valencia, con la correspondencia 42 pasajeros y mercancías.

D. Juan Font y Molas, director del Colegio de Inca, establecido en dicho pueblo bajo la advocacion de Santo Tomas de Aquino, ha publicado un proyecto-programa y condiciones que han de regir en el mencionado centro de primera y segunda enseñanza.

Hé aquí el cuadro de Profesores con que cuenta:

- D. Juan Font y Molás. Licenciado en Filosofia y Letras.
- D. Pablo Ferrer, Pbro., antiguo Profesor de Latin.
- D. Matias Bosch, Profesor elemental superior y Bachiller.
- D. José Riera, Profesor elemental.
- D. Luis Terrasa, antiguo Profesor de Dibujo.
- D. Juan Torrandell, Profesor de canto y piano.

Dice *La Opinion*:
Ya que nuestro apreciable colega *El Palmesano* publica un Boletin meteorológico y no todo el mundo conoce el significado del tecnicismo que emplea al clasificar las nubes, nos permitimos darlo á conocer á los que nos lean.

Segun el sistema Howard se dividen en siete clases: tres de forma primitiva y cuatro de forma secundaria.

Las primitivas son:
Cirrus. Nubes de forma parecida á lana cardada, plumas ó filamentos.

Cumulus. Nubes voluminosas de formas esféricas que aparecen como montañas cubiertas de nieve, formando figuras caprichosas.

Stratus. Nubes que se presentan á fajas horizontales, largas, estrechas, generalmente próximas al horizonte.

Las compuestas ó secundarias son:

Cirro-Cumulus. Nubes esféricas de poco volumen y separadas unas de otras. Cuando cubren el todo ó parte del cielo se le llama vulgarmente *aborregado*.

Cirro-Stratus. Se componen de fajas mas compactas que los cirrus. Se presentan en fajas horizontales y sus filamentos en direccion oblicua al horizonte.

Cumulo-Stratus. Se llaman asi los Cirro-Stratus unidos en grandes masas mas densas que los Cumulus de un color pardo con líneas mas oscuras y rojizas á veces.

Nimbus. Llámense asi las nubes de lluvia, las cuales se presentan en fajas horizontales dominando los cirrus en la parte superior de la nube y las cumulus debajo y lateralmente.

La liquidacion de la testamentaria de Victor Hugo asciende próximamente á la cantidad de cinco millones. Es fácil formarse una idea de la rapidez con la cual aumentaba la fortuna del gran poeta, con decir que Victor Hugo realizó en 1884, 4.400.000 francos de derechos de autor.

Sin duda ha sido general en la isla la lluvia de esta noche, pues todos los torrentes arrastraban gran cantidad de agua

Han venido de Mahon otras dos compañías del regimiento de Mindanao y el lunes saldrán para dicho puerto otras dos de Filipinas.

Se halla pues ya en esta un batallon de aquel cuerpo.

BOLETIN.

En el Boletin oficial de la Provincia número 2907 se publica:

Real decreto declarando no ha debido suscitarse cierta competencia.

Aviso referente á empleos reservados á la clase de sargentos del ejército.

Extravio de una accion del Teatro principal expedida á favor de D. Felipe Puigdorfilá.

Anuncio de cobranza de contribuciones.

Otro de la formacion del reparto vecinal de Villafranca.

Estado de gastos de obras municipales de Palma.

Requisitoria para la captura de Lui-Galarzo, encausado por estafa.

Abintestatos de Damian Barceló, fallecido en Ciudadela, y de doña Emilia Seguí, fallecida en Mahon.

Venta de unos solares situados en Manacor.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Edicto judicial llamando á los que se crean con derecho á los bienes de D. Ramon Santander, fallecido en Barcelona.

Edicto de fiscal militar llamando á los tripulantes de los faluchos apresados por los guardacostas, dia 17 de Junio último, cargados de tabaco de contrabando.

RELACION de las personas que se han suscrito en sus domicilios, al recorrer los Distritos de esta Capital las Comisiones encargadas de llevar á efecto la cuestion para atender á las necesidades que pudiera crear una invasion epidémica.

	Pts.
» Miguel Luna.	250
» Rafael Fuster.	25
» Jaime Ferrer.	1
» Francisco Campins.	5
» N. N.	35
» Blas Más.	150
» N. N.	25
D.ª Margarita Garcia.	250

D. Juan Estarás.	150
» José Cortes.	5
» Jaime Escanellas.	1
D.ª Margarita Bestard.	5
D. Miguel Alvarez.	2
» Antonio Bestard.	25
» Gabriel Obrador.	5
» Francisco Fuster.	20
» Pragedes Vicens.	40
» Juan Ferrer.	25
» Antonio Vadell.	1
» Miguel Pico.	2
» Juan Boscana.	10
» Rafael Pizá.	250
» Manuel Fuster.	15
» Juan Bonnin.	25
» Aguiló y Hermano.	5
» Miguel Borrás.	250
» Bartolomé Bauzá.	10
» Bartolomé Ordinas.	2
» Martin Mora.	5
» Jaime Pons.	5
» Juan Pizá.	1
» Juan C-sta.	40
D.ª Juana Ana Segura.	1
» Maria Bibiloni.	25
» Maria Morell.	25
» Catalina Marti.	15
» Josefa Sbert.	50
D. Antonio Miró.	1
» Antonio Más.	5
D.ª Rosa Ballester.	20
D. Pedro Antonio Magraner.	100
» Gabriel Ramis.	25
» Jaime Salamanca.	50
» Vicente Clar.	1
D.ª Gerónima Vives.	40
» Francisca Coll.	40
» Apolonia Umbert.	50
» Catalina Bordoy.	40
» Coloma Borrás.	25
D. Pedro José Gari.	1
D.ª Concepcion Prats.	50
» Antonia Munar.	25
D. Sebastian Llompart.	1
» Francisco Capdebou.	1
» Lorenzo Vaquer.	6
» Miguel Noguera.	25
» Antonio Bannasar.	10

TEATRO-CIRCO BALEAR.

PRIMITIVA SOCIEDAD DRAMÁTICA.

Gran funcion para el Domingo 27 de Setiembre de 1885.

Se pondrá en escena el grandioso y siempre aplaudido melodrama en tres actos y un prólogo, arreglado del francés por D. José M.ª Garcia y en la que tomarán parte la primera actriz D.ª Leonor del Castillo y la simpática niña D.ª Pilar del Castillo.

LA ALDEA DE SAN LORENZO.

A petición de muchos concurrentes volverá á ponerse en escena la chistosa zarzuela en 1 acto titulada:

EL HOMBRE ES DEBIL.

PRECIOS.

Palcos 8 reales.—Butacas 4'40 reales.—Sillas 1 real.—Anfiteatro medio real.—Entrada general 1'20 reales.—Medias entradas 1 real.—A las 7 y media en punto.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 12'15 m.

En la última extracción de la Loteria han correspondido los premios mayores á los siguientes números: 8.963, 6.379, 4.618, 8.316, 2.374, 12.015, 11.361, 19.035, 392, 636, 2.551, 17.019, 3.353, 11.567, 4.205, 4.197, 23.304, 1.899.

Madrid 25 á las 8 n.

Ha sido dejado cesante el Fiscal Municipal que pidió la absolucion de «La Ilustración Española y Americana.»

En Stokolmo ha ocurrido un hundimiento en un teatro que ha causado 18 muertos y centenares de heridos.

Madrid 25 á la 9'30 n.

La isla de Creta se prepara á luchar por su independencia.

Los soldados turcos han ocupado un pueblo de la Rumelia cerca de la frontera.

El cambio del ministerio turco supone una politica enérgica.

4 p^o interior, 58'90.

Mencheta.

ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear Las, Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion del número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guaps calle de Moreynúmero 6.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateña y D. Matias Bosch —2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quatgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.50 rs.

Plaguetas impresas de inquilinatos, 5 rs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Búlcara, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

Refinería Colonial de Badalona

BARCELONA

Los azúcares de esta Fábrica no tan solamente compiten sino que aventajan á las del extranjero. Se garantiza que son única y exclusivamente elaborados con los jugos de la caña dulce y no de remolacha y otras materia.

Para los pedidos dirigirse á Martínez y Planas, San Juan 20. Agentes de la compañía en esta P. ovincia.

GRAN FÁBRICA DE CIGARROS

TABACOS CARVAJAL DEL EXMO. Sr. MARQUÉS DE PINAR DEL RIO HABANA

Para los pedidos á esta acreditadísima marca dirigirse á sus unicos representantes en esta Provincia.

Martínez y Planas San Juan 20

Quienes se encargan a demás de ejecutar cualquier comisión en cualquiera plaza del mundo comercial.

Fábrica de Aguardientes extrafinos

DE R. EISENMANN BERLIN

Es a Fábrica, cuyos productos han sido premiados en las tres Exposiciones á que ha concurrido con tres Medallas de oro, recomienda sus alcoholes especiales, únicos en Alemania, pues tiene privilegio exclusivo, para la elaboración de los aguardientes anisados de Mallorca.

Se garantiza el buen resultado.

Para los pedidos dirigirse á sus representantes Martínez y Planas.

San Juan 20 Palma.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieren contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjuicio y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curar de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó brencuitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos moviendose los señores de Pildoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4 frente la Diputacion.

Interesante.

Una casa de costura al por mayor, de París, desea entrar en relaciones con una casa que fabrique especialmente canastos de P. ma.

Sin intermediario.

Dirijirse á las oficinas de este periódico.

BUÑUELOS.

Se expendern en el horno de la calle del Mar, desde el Domingo 27 del actual de las doce hasta las dos de la tarde y seguirán á igual hora todos los Domingos y dias festivos; y en adelante todas las noches. 3-3

COLEGIO DE INCA, DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

bajo la advocacion de Sto. Tomás de Aquino.

Como quiera que no esté lejano el dia en que de nuevo se abran los establecimientos oficiales de 2.ª enseñanza, á causa del rápido decrecimiento de la epidemia en la isla; y siendo por otra parte muy satisfactorio el estado sanitario de la Isla, á fin de satisfacer la natural ansiedad de muchos padres y encargados de nuestros alumnos y de los que aspiran á serlo, nos apresuramos á participarles que el día 1.º del próximo Octubre principiarán en el Colegio las clases de 2.ª enseñanza correspondientes al año académico de 1885 á 86, sin perjuicio de formalizar en tiempo oportuno y hábil la nueva matrícula, y celebrar en su dia los exámenes de ingreso en el referido establecimiento.

Y mientras procuramos hacernos con el material científico para la enseñanza de las asignaturas del último año de Bachillerato, hemos resuelto por este año su primicias.

1.º de 22 de Setiembre de 1875.

Juan Font.

Buñuelos.

Se venden de casas comunes, entrefinos, de viento y rellenos de crema, y de patata, con gran barata, en el horno de la calle de la Gloria 10. 2-2

Se vende un casa zaguan calle Beato Alonso 60. 8-4

Informarán Palseio 39 2.º

Se vende ó se alquila la casa botiga número 3 de la calle del Aceyte, utilizable como habitacion y como almacen por su proximidad á la plaza de Abastos.

Darán razon en la casa n.º 21 de la calle de la Merced. 6-4

INSTITUCION MALLORQUINA DE ENSEÑANZA.

En la Secretaria de la Institucion queda abierta la matrícula á los Estudios Comerciales para el curso que principia en 1 de Octubre próximo en la misma forma y bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Continúa tambien abierta la de las secciones de párvulos y educacion primaria, cuyas clases se dan desde aquella fecha por la mañana y por la tarde, durante las horas reglamentarias.

Palma 23 de Setiembre de 1885.—El director, Alejandro Roselló. 4-2

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger San Pedro Nolasco 7.